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Des projets qui
changent votre 
quotidien

Mesdames, Messieurs,
Chères habitantes, Chers habitants,

Je suis très heureux de vous faire 
parvenir le bilan de mi-mandat 
2020-2023 de notre équipe 
municipale.

À sa lecture, vous pourrez constater 
qu’un très grand nombre de nos 
engagements présentés en 2020 
ont d’ores et déjà été réalisés. 
Plus de 75% de nos projets sont à 
ce jour concrétisés, et les autres 
engagements sont en cours de 
réalisation, à diverses échéances.

Le travail quotidien de notre équipe 
porte ses fruits, afin de répondre au 
mieux et au plus près de vos attentes.

Deuxième ville du Département, 
Saint-Chamond est devenue 
incontournable et reconnue avec des 
atouts qui ne manquent pas.

La qualité de ses aménagements 
urbains, l'exemplarité des services 
proposés aux habitants, l’attention 
continue portée à la protection 
des biens et des personnes, et le 
développement de l’attractivité de 
la ville sont pour nous des enjeux 
majeurs.

Avec une politique forte et ambitieuse 
de développement durable depuis 
ces dix dernières années, Saint-
Chamond se transforme, toujours 
plus vertueuse et durable dans son 
environnement. 

Nous poursuivons bien entendu 
nos efforts pour mener à bien 
l'ensemble des actions que nous 
avons proposées dans notre plan de 
mandat.

Au-delà de nos engagements 
initiaux, de nombreuses actions 
complémentaires ont été également 
menées, afin de répondre à vos 
attentes.

Ambition pour notre ville et proximité, 
tels sont les maîtres mots qui guident 
notre action depuis 2020 et qui 
continueront à la guider pour les 
années qui viennent.

Axel Dugua
Maire

1er Vice-Président du SIPG

MAINTENIR LE CAP 
DU CHANGEMENT

édito
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MA SÉCURITÉ, MA TRANQUILlITÉ
LA GESTION  
du quotidien

Apprendre le respect, faire cesser les nuisances 
et les incivilités... nous nous y attelons avec 

détermination et nous nous dotons des moyens 
en hommes et en matériel pour y parvenir. 

Permettre à chacun de vivre et se déplacer en toute sécurité est 
pour nous un enjeu majeur et notre objectif.



Augmentation de 
l'amplitude de la 
présence de la Police 
Municipale

Augmentation des effectifs 
de la Police Municipale Poursuite du plan 

de vidéoprotection

Afin de permettre la sécurisation des biens et 
des personnes et de développer le bien-être 
des habitants, nous avons accru la présence des 
agents de la Police Municipale au quotidien.

  Depuis le 1er décembre 2020, une brigade de 
nuit travaille jusqu’à 2 h du mardi au samedi.

Nous avons augmenté le nombre d’agents de la Police Municipale et 
mis en place des brigades spécialisées afin de sécuriser les magasins 
et résoudre les nuisances du quotidien.

  La création de la brigade de nuit et la réorganisation de la Police 
Municipale a fait passer les effectifs à 31 policiers municipaux 
et 5 opérateurs CSU (Centre de Supervision Urbain). 
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LA GESTION du quotidien
SÉCURITÉ & TRANQUILlITÉ

À LA UNE

Avec 228 caméras de vidéoprotection, nous avons 
maillé le territoire afin de sécuriser la commune et 
opérer, chaque fois que cela est nécessaire, des 
enquêtes permettant de confondre les délinquants.

  La couverture du territoire par un réseau de 
caméras se poursuit.

228
CAMÉRAS

INSTALLÉES
AGENTS EN 

BRIGADE DE NUIT

10
AGENTS 
AU CSU

7 3
AGENTS EN 

ENCADREMENT
AGENTS EN 

BRIGADE DE JOUR

16
Chiffres clés



Rénovation et création 
de parkings
Nous avons créé des parkings ainsi que de 
nouvelles zones de stationnement, là où le 
besoin s’en faisait ressentir.

Nous avons lancé un plan de rénovation 
de l’éclairage public, en créant des 
éclairages gradables adaptés aux 
usages. Ils permettent ainsi d’améliorer la 
sécurisation des lieux publics et de réduire 
l’impact écologique.

Rénovation de 
l'éclairage public
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Mise en place de la 
vidéo-verbalisation
Nous avons mis en place la vidéo-
verbalisation qui permet de faire cesser 
les incivilités du quotidien (feu rouge non 
respecté, protection des piétons, prise de 
rues à contre-sens, rodéos nocturnes...).

   La vidéo-verbalisation a été mise en 
place au mois d’avril 2021.

Mise en place de 
caméras nomades
Nous avons mis en place des caméras 
vidéos nomades permettant de surveiller 
des zones spécifiques à des moments 
précis.

INSTALLATION de radars 
pédagogiques
Nous avons installé des radars pédagogiques 
sur les zones accidentogènes, notamment à 
proximité des écoles.

Mise en oeuvre du Plan Vélo 
et des pistes cyclables
Dès 2020 nous avons lancé un véritable Plan 

Vélo communal avec la création de pistes 

cyclables en zones dédiées. Cela permet le 

développement des modes doux en toute 

sécurité.

Nous avons établi un programme pluriannuel 

de réalisation jusqu'en 2025 :

•  nous avons aménagé des pistes cyclables 

bidirectionnelles route de Saint-Etienne et 

rue du 17 octobre

•  nous allons bientôt créer des liaisons 

cyclables quai de la Rive et carrefour Sibert

•  nous menons actuellement une étude route 

du Cantonnement

  1 million d'euros déjà investis depuis 2020 
pour le Plan Vélo

Rénovation des voiries 
et trottoirs
Nous avons poursuivi la rénovation des 
voiries et des trottoirs pour des voies de 
circulation modernes et confortables.

les projets RÉALISÉS
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LA GESTION du quotidien
SÉCURITÉ & TRANQUILlITÉ

les projets À VENIR

Nous avons lancé une étude sur le devenir 
et la réorganisation du secteur Liberté / 
Dorian, afin de créer un nouveau centre-
ville, adapté aux usages.

Réorganisation 
de l'hyper centre

Nous mettrons en place des capteurs de 
stationnement afin d’indiquer les zones de 
stationnement disponibles.

Mise en place de capteurs 
de stationnement

Nous développerons les transports 
en commun dédiés à la visite et à la 
promotion de la commune.

Utilisation des transports 
en commun comme vecteur 
de découverte du patrimoine



mon cadre de vie
AMÉNAGEMENTS 

et espaces de qualité
Une ville embellie et attractive dans laquelle 

nous pouvons travailler, consommer, avoir 
des loisirs, c’est notre objectif.

Urbanisme, logement, propreté et qualité de nos voiries sont nos 
priorités pour embellir notre cadre de vie et permettre à chacun de 

se sentir bien dans sa ville !
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Comme depuis notre premier mandat, nous poursuivons 
la rénovation des entrées de ville, afin de les rendre plus 
sûres, plus pratiques, plus circulables et plus sécurisées.

  Les berges du Janon ont été aménagées pour limiter 
le risque d’inondation et redonner à la rivière son 
cours naturel. Une voie de désenclavement pour 
le quartier Paradis a été réalisée. Ces travaux 
respectent, favorisent et protégent la biodiversité.

Nous rénovons les places de notre commune afin d’en faire 
de nouveaux lieux de vie dans chacun de nos quartiers. En 
favorisant l’esthétique, la praticité, l’utilité de nos places, nous 
redonnons à ces lieux leurs fonctions historiques.

  Les travaux sont terminés place Louis Comte, place de La 
Valette, place Nationale et place de la Halle. 

Le secteur Lavieu a fait l’objet d’un véritable 
projet de rénovation. En acquérant les friches 
commerciales et en démolissant certains immeubles 
vétustes, nous imaginons le quartier de demain.

  Des études et des concertations ont été lancées 
pour une réalisation ces prochains mois.
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Entrées de Ville
Rénovation des

Rénovation des places
du secteur Lavieu
Requalification

À LA UNEAMÉNAGEMENTS 
et espaces de qualité

cadre de vie

Chiffres clés
205 
000

EUROS
Subventions façades

236
LOGEMENTS CRÉÉS 

ou en cours de 
création

EUROS
D'Acquisitions pour 

rénovation des 
quartiers 

9
MILLIONS D'EUROS 
Rénovation de voiries, 
de rues ou de réseau 

d'assainissement

136
INTERVENTIONS

contre la stagnation 
des poubelles sur la 

voie publique

650 
000
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En recherchant un équilibre entre la préservation 
des terres agricoles, la protection des espaces 
naturels et les surfaces constructibles, 
nous imaginons le Plan Local d'Urbanisme 
Intercommunal de demain.

Révision du Plan Local 
d'urbanisme intercommunal

Nous avons mis en place un fonds FISAC, 
de subventions de fonctionnement et 
d’accompagnement des actions et animations 
commerciales.

Poursuite de 
l'accompagnement et des 
aides aux commerçants et 
associations de commerçants

les projets RÉALISÉS

Accompagnement 
des clubs d'entreprises
Nous accompagnons financièrement, 
techniquement et logistiquement les clubs 
d’entreprises et les acteurs économiques.

Nous avons créé une brigade propreté en 
centre-ville pour lutter contre les incivilités.

Création d'une 
brigade propreté

Nous avons amplifié les opérations de nettoyage 
dans les quartiers en lien avec les associations, 
les écoles, les centres sociaux, les conseils de 
quartiers et le Conseil Consultatif de la Jeunesse.

Amélioration des 
opérations de propreté

Nous poursuivons les campagnes de 
sensibilisation pour responsabiliser chacun aux 
questions de propreté sur le domaine public.

  Ces actions sont réalisées par les ASVP lors 
de leurs patrouilles pédestres.

Sensibilisation à la propreté

contribution à la mixité 
intergénérationelle
Nous étudions et créons les conditions 
nécessaires au développement de programmes 
de logements intergénérationnels.

Lutte contre la Stagnation 
des poubelles
Nous luttons avec fermeté contre la stagnation 
des poubelles sur la voie publique.

Afin de favoriser l’emploi et le commerce 
local, nous avons lancé un plan de marketing 
territorial de promotion de l’image de la ville 
afin de la rendre encore plus attractive.

Poursuite du plan de 
Marketing Territorial

Afin d’aérer l’espace urbain et remplacer les 
immeubles vétustes, nous avons lancé un 
plan de démolition des immeubles anciens et 
abandonnés.

  Epora et Habitat et Métropole ont racheté 
deux immeubles, rue de la Charité, pour 
démolition et reconstruction.

démolition des immeubles 
insalubres

Nous avons poursuivi la rénovation des voiries 
et des trottoirs pour des voies de circulation 
modernes et confortables en consacrant plus 
d’un million d’euros par an à ces travaux.

  50 voiries ou rues ont été rénovées sur la  
période 2020-2022, représentant 5,5 millions  
d’euros. 40 voiries ont été également 
traitées pour l’eau potable, l’assainissement, 
l’enfouissement des réseaux secs, 
représentant 3,49 millions d’euros.

Rénovation des voiries

Nous étendons notre dispositif de subvention 
pour la rénovation des façades.

  Plus de 205 000 € de subventions ont été 
versés depuis 2016.

Subvention sur les façades

Nous avons encouragé le développement des 
programmes immobiliers de qualité, notamment 
en centre-ville, afin que tout un chacun puisse 
bénéficier de logements de qualité et adaptés à 
ses besoins et ainsi concourir au développement 
de notre commune.

soutien aux programmes 
immobiliers de quAlité

Nous avons mis à disposition de nouvelles 
poubelles publiques et cendriers en centre-ville 
et dans les quartiers (travail mené avec les 
conseils de quartiers).

Mise à disposition 
d'outils de propreté
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Création d'une jonction 
paysagère Novaciéries /
Centre-Ville
Nous poursuivons le projet Novaciéries en créant 
une jonction paysagère avec le centre-ville. En 
créant une esplanade, de nouveaux bâtiments 
destinés à l’habitat et à l’activité économique, 
nous développons ce nouvel espace de loisirs, 
d’habitation et économique.

Conformément au programme de rénovation 
des places que nous avons initié, les places  
Ile-de-France et Neyrand bénéficieront bientôt 
de travaux d'envergure.

  Rénovation de la place Neyrand :  
2,5 millions d'euros 
Rénovation de la place Ile-de-France :  
3,5 millions d'euros

Rénovation des places 
Ile-de-France et Neyrand

Amplification des aides 
auX propriétaires pour 
la rénovation de leurs 
logements

Création d'une zone d'activité 
dédiée à nos artisans

Création de logements 
étudiants
Nous lancerons une étude afin de créer des 
logements étudiants, notamment en lien avec 
les offres de formation du supérieur (BTS, école 
d’infirmières).

Les rénovations de la Halle 07 et de la Halle 14, 
afin d'accueillir un Musée d'art urbain et 
de street art et un pôle entrepreneurial, 
permettront de développer la partie Est 
du parc Novaciéries en termes d’animation 
culturelle et économique.  

  Ces projets représentent un investissement 
de 5 à 6 millions d'euros.

Rénovation de la Halle 07

Nous poursuivrons nos accompagnements 
des propriétaires dans la rénovation des 
logements afin d’offrir de meilleures conditions 
d’hébergement aux locataires.

les projets À VENIR

Développement des 
jardins ouvriers
Nous avons poursuivi la rénovation des jardins 
ouvriers et des cabanes des occupants.

Développement des 
récupérateurs d'eau de pluie 
dans les jardins ouvriers

Afin d’offrir des conditions de logement 
adaptées, nous poursuivons la rénovation et 
l'embellissement des logements sociaux de la 
commune.

Rénovation des 
logements sociaux

AMÉNAGEMENTS 
et espaces de qualité

cadre de vie

Valorisation des 
producteurs locaux
Nous valorisons les produits fermiers et locaux 
sur nos marchés.

Protection de nos 
espaces agricoles
Nous veillons à la protection des espaces 
agricoles et forestiers dans le futur Plan Local 
d'Urbanisme pour pérenniser ces exploitations.

Amplification des actions de 
la charte des Circuits Courts
Nous avons amplifié nos actions dans le cadre 
de la charte des circuits courts, en proposant 
par exemple davantage de produits locaux dans 
nos cantines et au restaurant municipal.

Nous utilisons le droit de préemption des 
fonds de commerce en centre-ville et dans 
les quartiers afin d’empêcher l’installation de 
commerces peu qualitatifs.

opposition aux fonds de 
commerce peu qualitatifs



mes services
PERPÉTUER 

LES VALEURS 
et insuffler le dynamisme

Une ville de 35 000 habitants se doit 
de proposer des services adaptés.

Saint-Chamond, 2ème Ville du Département, dispose de nombreuses 
écoles, associations sportives et culturelles, structures sociales pour 

que chacun s’épanouisse dans sa Ville !
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Poursuite du développement du 
Centre nautique Roger Couderc

Création de la salle
Roger Planchon

Création du Palais 
des sports

En collaboration avec l’ensemble 
des partenaires institutionnels de 
la ville, nous avons créé l’ARENA 
Métropolitain à Saint-Chamond, 
d’une capacité de 4 200 places.

En créant des espaces ludiques et des jeux d’eau en extérieur, nous 
développons les animations au sein de la piscine, afin d’en faire un 
véritable lieu de vie et de loisirs. La toiture a également été rénovée.

Nous avons ouvert cette salle en 2021 afin d'offrir un lieu culturel 
adapté pour les spectacles de danse, musique, contes et autres 
conférences. 

À LA UNEPERPÉTUER LES VALEURS 
et insuffler le dynamisme

services

Chiffres clés

1,6
MILLIONS D'EUROS

Nouveau 
Centre Social 

d'Izieux - Le Creux

5,2
MILLIONS D'EUROS 

INVESTIS
Accessibilité 

aux personnes en 
situation de handicap

2,4
MILLIONS D'EUROS 

EN MOYENNE PAR AN
Montant des 

subventions aux 
associations

788
PLACES

Nombre de places 
d'accueil (crèches et 

assistantes maternelles) 

1,7
MILLIONS D'EUROS 

INVESTIS
Rénovation de la 

médiathèque 
Louise Labé
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Nous avons décentralisé les services de la 
ludothèque dans les quartiers afin d’aller 
au plus près des habitants et offrir un lieu 
de découverte pour tous.

Décentralisation des 
services de la ludothèque 
dans les quartiers

Sensibilisation des jeunes 
aux commémorations
Nous impliquons les jeunes pour les 
commémorations en leur permettant de 
participer pleinement à la préparation de 
celles-ci.

Développement du Conseil 
Consultatif de la Jeunesse
Nous avons élargi les compétences du CCJ 
afin qu’il puisse mener des projets concrets.

Nous amplifions ce dispositif en offrant 
plus de services et plus d’offres.

Développement du Pass 
Jeunesse

les projets RÉALISÉS

Nous avons développé de nombreux services 
numériques à destination des habitants : 
portail famille, portail associations, bornes 
numériques, automates de prêt à la 
médiathèque, paiement en ligne des services...

EXTENSION des services 
numériques aux familles

En augmentant le nombre de places dans 
les structures municipales et en favorisant 
le développement des modes de garde en 
partenariat avec les structures associatives 
(assistantes maternelles, micro-crèches, 
crèches d’entreprises...), nous avons augmenté 
le nombre de places de crèches sur la ville.

Augmentation du nombre 
de placeS dans les crèches

Nous avons proposé de nombreuses 
animations en collaboration avec le CCAS 
lors de la Semaine Bleue et dans le cadre 
du pass sénior avec l’atelier numérique. 
L’appartement prévention est également 
équipé en informatique.

Initiation des séniors aux 
nouvelles technologies

Un vaste plan d’accessibilité a été lancé 
depuis 2014, qui permet de mettre aux 
normes l’ensemble des bâtiments publics.

Poursuite du plan 
d'’accessibilité des bâtiments

Dans les écoles, nous avons remplacé la 
plupart des locaux en préfabriqué par des 
constructions pérennes et adaptées. 

Remplacement des locaux 
scolaires en préfabriqué

Développement de l'action 
des résidences artistiques 
en théâtre et en danse 
contemporaine
Depuis 2021 nous accueillons plusieurs 
compagnies en résidence. 

S'inscrire comme acteur 
du Design et de l'Art 
Contemporain
Des événements de la Biennale du 
Design se tiennent à chaque édition sur le 
territoire Saint-Chamonais et notamment 
sur les places rénovées.

Favoriser le bien être 
animal
Nous avons développé des aires de jeux 
canins et nous avons créé la Fête du Chien.

Nous poursuivons la rénovation des 
cours d’écoles, en désimperméabilisant, 
en végétalisant et en créant des zones 
ombragées.

Rénovation et 
modernisation des écoles

Nous avons rénové, réorganisé et créé de 
nouveaux espaces au sein de la médiathèque 
pour un montant de 1,7 millions d'euros.

Modernisation 
de la médiathèque

Afin que chacun puisse utiliser à bon escient 
ces outils, nous avons créé une plateforme 
de prise de rendez-vous en ligne pour les 
actes administratifs, mis en service l’open 
data et développé l’accessibilité numérique.

Développement des services 
d'accès au numérique

Création d'un nouveau 
lieu dédié au numérique
Nous développons et rénovons l’Atelier 
Numérique avec de nouveaux services.
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Rencontre régulière des 
habitants dans les réunions 
de quartiers
Des réunions de quartiers sont organisées 
à mi-mandat. De plus, des permanences 
d’élus seront mises en place.

Rénovation des locaux 
utilisés par les associations
Nous avons déjà rénové la Maison de 
quartier de Saint-Julien, la Maison de 
quartier de la Croix-Berthaud ainsi que la 
salle Roger Baudy.

Réfection du terrain Zenaf
Au coeur du quartier de Fonsala, le terrain 
synthétique avait fait son temps : pendant 
l'été 2023, nous avons notamment 
remplacé le revêtement par un gazon 
synthétique constitué de matière première 
recyclée et homologuée par la FIFA.

  600 000 € Travaux de rénovation du 
terrain Y. Zenaf

Réhabilitation de 
l'Hôtel-Dieu
Nous lançons les premiers travaux de 
réhabilitation de l’Hôtel Dieu. A terme 
de nouveaux services municipaux, des 
associations y seront accueillis, des lieux 
de rencontres, d’expositions seront créés. 

Création d'un lieu 
de coworking
Nous avons créé un lieu de coworking dans 
les espaces de l’Atelier Numérique. Il permet 
à des entrepreneurs de se réunir pour 
échanger et travailler ensemble sur des 
sujets ou projets communs.

Maintien du niveau de 
subvention aux associations 
et poursuite de l'aide 
logistique et technique aux 
manifestations et actions

Création d'un espace 
numérique où chaque 
habitant pourra donner 
son avis et se prononcer 
sur certains sujets
Nous avons créé la plateforme numérique 
Je Participe afin que chacun puisse donner 
son avis sur les projets.

PERPÉTUER LES VALEURS 
et insuffler le dynamisme

services

les projets À VENIR

Création des aides jeunesse
Nous développons un véritable Plan Action 
Jeunesse afin d’accompagner les jeunes 
dans leur vie quotidienne :  
accompagnement à l’emploi et à la 
mobilité, aide au permis de conduire et  
au BAFA…

Rénovation de la piste 
d'athlétisme
La vétusté de l'équipement ne permettant 
plus une pratique adaptée, nous allons le 
rénover.

  Montant des travaux :  
1 million d'euros

Développement de la 
mixité intergénérationelle
Nous allons développer la mixité 
intergénérationnelle en créant des actions 
nécessaires dans tous les domaines : 
logement, services, rencontres, loisirs...

Développement des conseils 
citoyens de quartier
Nous allons attribuer un budget dédié à la 
réalisation de projets.

Un avant-projet a été exposé par un architecte, 
proposant une jonction sous forme de cube 
entre le bâtiment A CHEDID et l’immeuble 
d’habitation qui sera entièrement réhabilité.

Relocalisation du Centre Social 
sur le quartier du Creux

CE PROJET REPRÉSENTE

1 600 000 €

Nouveau terrain pour Sport 
dans la Ville
Avec notre soutien, l'association Sport dans 
la Ville a pu aménager, sur le stade Joseph 
Vallat, un terrain de football et un autre de 
basket. Egalement implantée à Fonsala, 
l'association travaille sur l'insertion sociale 
et professionnelle des jeunes. 

CETTE PREMIÈRE PHASE DE 
TRAVAUX REPRÉSENTE

6 millions d'euros



MON ENVIRONNEMENT
INVESTIR 

DURABLEMENT 
et vivre responsabilisé

Encourager la transition environnementale par 
un projet ambitieux de développement durable

Saint-Chamond doit être exemplaire en matière écologique. 
Ainsi, les approches de développement durable seront au cœur 

de nos projets sans dogmatisme politique, mais avec des actions 
concrètes et efficaces dans le cadre de notre Démarche de 

Responsabilité Sociétale.
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INVESTIR DURABLEMENT 
et vivre responsabilisé

environnement
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Nous remplaçons progressivement le parc d’éclairage 
de la commune par des matériels à LED, moins 
énergivores et plus respectueux de l’environnement.

Nous avons mis en service une seconde chaufferie bois 
et le réseau de chaleur a été étendu.

Équipement progressif 
de l'éclairage public 
en matériels LED

extension du résau de chaleur 
biomasse vers le centre-ville

Nous avons lancé un 
véritable Plan Vélo 
communal avec le 
développement de pistes 
cyclables en zones dédiées, 
afin de permettre le 
développement des modes 
doux en toute sécurité.

Mise en ’OEuvre
du plan vélo

À LA UNE

Chiffres clés

4,3
MILLIONS D'EUROS 
investis et 20,5 km de 
pistes cyclables créés

EUROS
RÉNOVATION DE 

L'AQUEDUC DU GIER

17
KM DE RÉSEAU DE 

CHALEUR INSTALLÉS
EUROS

RÉNOVATION 
ÉNERGÉTIQUE DES 

BÂTIMENTS

EUROS
RÉNOVATION ÉGLISE 

NOTRE-DAME
(1ère phase)

300 
000

750 
000

700 
000
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Un plan pluriannuel a été mis en place afin 
d’équiper le parc automobile de la Ville de 
véhicules électriques. À ce jour, 6 nouveaux 
véhicules électriques ont été acquis ainsi 
que 3 engins techniques électriques.

Évolution du parc de 
véhicules de la mairie vers 
des véhicules électriques

les projets RÉALISÉS

Nous favorisons la préservation de la 
faune et de la flore par des corridors 
écologiques.

Préservation de la faune 
et de la flore

Veille sur l'amélioration 
des circuits de distribution 
d'eau potable
Avec le délégataire, nous veillons à 
améliorer les circuits de distribution d’eau 
potable afin de limiter les pertes.

Développement 
du réseau STAS
Nous développons le réseau de transport 
en commun de cars en adaptant les 
horaires, en créant de nouvelles lignes 
ou en adaptant les lignes existantes en 
fonction des besoins des habitants.

aménagement des berges
Nous procédons à l’aménagement des 
berges du Janon et du Gier pour favoriser 
la biodiversité et lever le risque inondation.

Après étude, il a été démontré que 
l’ouverture de lieux d’accueil physiques 
ne répondait pas à un besoin particulier 
des habitants. Aussi, nous avons décidé 
de développer les services administratifs 
numériques de la commune afin de proposer 
un accès 24h/24 et 7j/7 pour les habitants.

Maintien des services 
publics de proximité dans 
les quartiers

En lien avec le Plan Local d'Urbanisme, 
nous évitons l’étalement urbain afin de 
limiter l’impact des déplacements routiers et 
préserver les poumons verts de la commune.

Évitement de l'étalement 
urbain

L’Église Notre-Dame sera désormais un lieu 
de vie culturel, un équipement multi-usage : 
à partir de Noël 2024, l'édifice rouvrira ses 
portes au public pour accueillir des visites, 
des concerts et des expositions.

  Coût de la rénovation : 700 000 €.

Réouverture de l'Église 
Notre-Dame

De nombreuses opérations sont 
menées dans les différents quartiers en 
collaboration avec les associations. La Ville 
fournit un appui logistique.

Réalisation d'opérations de 
nettoyage dans les quartiers 
en lien avec les conseils 
citoyens de quartiers

Installation de zones de 
compost dans les différents 
quartiers de la Ville

Rénovation des bâtiments 
avec des matériaux 
écoresponsables
Un plan pluriannuel est consacré à la 
rénovation thermique des bâtiments, 
permettant une meilleure isolation et une 
réduction des dépenses de chauffage.

Création d'un nouveau parking 
de covoiturage comme celui 
de l'aire du Pays du Gier
Nous avons créé un nouveau parking de 
covoiturage rue de Saint-Étienne et avons 
réalisé l’extension du parking de covoiturage 
de l’aire du Pays du Gier.

Des installations solaires ont été mises en 
place au sein du parc de logements sociaux, 
sur certains bâtiments professionnels.

Amplification des 
efforts de solarisation
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Pérennisation et 
développement des 
balades patrimoniales
Après la balade en centre-ville, nous avons 
créé une balade Aqueduc Romain du Gier. 
D’autres balades sont envisagées.

Soutien financier 
aux propriétaires qui 
souhaitent améliorer la 
performance énergétique 
de leurs bâtiments

Création d'un cheminement 
piétons entre le quartier du 
Creux et Novaciéries
Nous étudions un projet de création d’un 
cheminement piétons entre le quartier du 
Creux et Novaciéries.

Installation de nouveaux 
pupitres patrimoniaux
Nous amplifions l'installation de nouveaux 
pupitres.

Nous avons lancé des études afin 
d’analyser le périmètre de réalisation 
de ce projet.

Création d'une cité de la 
mémoire industrielle

les projets À VENIR

Nous prévoyons l’installation de 
jalonnements piétons pour encourager les 
déplacements à pieds.

Installation de 
jalonnements piétons

Poursuite de la dépollution 
dEs terres industrielles
A l’instar de ce qui a été réalisé sur le 
site Novaciéries, la dépollution des terres 
des nouveaux projets prend en compte 
l’impact environnemental. Elle est réalisée 
selon des procédés innovants limitant 
l’impact carbone. 

INVESTIR DURABLEMENT 
et vivre responsabilisé

environnement

Nous avons mis en place de nombreuses 
actions afin de préserver, restaurer et faire 
connaître l’aqueduc : balades, panneaux 
d’informations, travaux de restauration...

Mise en valeur de 
l'Aqueduc du Gier

Reprise du balisage des 
chemins pédestres
Dans le cadre de notre action Territoire 
Engagé pour la Nature, nous avons balisé 
plusieurs chemins pédestres. 
Nous avons planté 5 300 arbustes de 
végétal local en milieu urbain ou agricole. 
Nous avons restauré ou créé 8 mares  
(8 autres sont à venir).
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Saint-Chamond, 
d’'abord

Alors que le bilan de mi-
mandat est déjà passé, la 
Mairie nous demande d’écrire 
1000 signes sur…son bilan de 
mi-mandat. 1000 signes ? 
c’est bien peu pour rappeler 
tous les manquements de la 
municipalité : trahisons, dîners-
privés, mensonges, sénatoriales, 
cérémonie des vœux, copinage, 
succession ratée, majorité 
fracturée, opacité des marchés 
publics… etc. 

Au moment où nous rédigeons 
ces lignes, le maire ne nous 
a toujours pas communiqué 
les comptes administratifs de 
2022, le marché public avec le 
SCBVG, les factures des frais 
de bouche, de réceptions, de 
vêtements, de frais « divers » et 
les factures d’un grand nombre 
de dépenses publiques. 

La vérité c’est que c’est la 
première fois que la majorité 
LR d’Hervé Reynaud voit face à 
elle, une opposition qui fait son 
travail, enquête et demande 
enfin des comptes ! 

Nous avons dérangé des 
années de pratiques opaques 
confortablement installées. 

Mais avec notre signalement 
au Tribunal, la vérité éclatera 
avant les 1000 signes de la fin 
du mandat. 

Hâte !

Isabelle Surply et 
Nathalie Robert

L’'Écologie pour 
Saint-Chamond, 
Les Verts 

Ce mandat a commencé 
comme celui qui s’est terminé. 
Le maire et une équipe à ses 
ordres ont continué à dépenser 
pour détruire l’environnement : 
arbres abattus, parkings 
et échangeur d’autoroute 
construits, piste cyclable 
dessinée sans cohérence, 
patrimoine démoli au profit de 
projets immobiliers, collections 
en voie de disparition pourtant 
témoin du savoir-faire des 
Couramiauds et rassemblées 
depuis des années par des 
bénévoles. 

Au même moment la 
municipalité communique à 
grand frais pour se donner une 
bonne image d’écologiste. Les 
faits ne trompent pas. L’écologie 
ce n’est pas la semaine du 
développement durable ou un 
salon « demain autrement ». Ce 
sont des choix qui changent la 
ville et la vie de ses habitants. 

Ce mandat se poursuit avec 
un nouveau maire, poulain du 
précédent, désigné sans débat 
démocratique avec une courte 
majorité de 18 voix contre 15, et 
un candidat largement battu à 
Saint-Étienne Métropole. Cette 
deuxième moitié de mandat 
s’ouvre sur une mise à mal de 
la démocratie et de la légitimité 
du maire. 

Patricia Simonin Chaillot
et Jean Minnaert

Saint-Chamond 
pour tous, 
L'’écologie populaire 

Le 19 décembre, M Legat, 
directeur de cabinet du 
maire envoyait un mail nous 
demandant d’envoyer sous 10 
jours une tribune libre (1000 
signes maxi) à insérer dans le 
Bilan de Mi Mandat à paraître.

Cette publication de Mi Mandat 
sort début 2024, un an et demi 
tout juste avant la préparation 
des prochaines élections 
municipales, 6 mois avant les 
élections européennes. Et les 
élus continuent de nous dire 
qu’à Saint-Chamond on ne fait 
pas de politique politicienne…

Ce sont les Saint-Chamonais 
qui vont payer la publicité 
travaillée à la gloire de l’équipe 
majoritaire, encore de la 
communication, encore du vent…

Pourtant les saint-chamonais 
voient bien la réalité : les prix 
grimpent, l’agressivité gagne du 
terrain, la rue de la République 
se vide, les incivilités perdurent…

Nous vous proposons dans 
les mois qui viennent de venir 
nous rejoindre pour débattre 
et construire un projet concret 
qui redonne confiance et espoir, 
soyez attentifs aux invitations 
dans les rues, la presse ou les 
boites.

Romain Pipier et 
Christiane Massardier

TRIBUNES LIBRES
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EN PRÉSENCE DE 
M. LE MAIRE ET DES ÉLUS

LES RÉUNIONS 
PUBLIQUES DU BILAN 
DE MI-MANDAT

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Saint-Julien / Boulodrome

LUNDI 4 MARS

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Chavanne / École de Chavanne

MERCREDI 6 MARS

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Fonsala / Salle Pôle Associatif de Proximité

lundi 11 mars

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Saint-Martin-en-Coailleux / Ancienne Mairie

mercredi 20 mars

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Centre-Ville / Salle Condorcet

mercredi 27 mars

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Izieux / La Nef

jeudi 14 mars

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 Le Creux / Salle Roger Baudy

mercredi 3 avril

RÉUNION PUBLIQUE À 18H30
 La Chabure / Salle d'Ocharra

lundi 25 mars


